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FECHA: Diciembre 19 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Veloz taxi choca vs poste” 

Criterio “Desaparecen $100 mil en la Reforma” 

 “A la carga” 

 “No se actualizo la información” 

 
“Prepa, sin apoyo” 

 “Ayuntamiento de Zimapán embarga confinamiento” 

 
“Alerta Protección civil ante los fríos extremos” 

El Independiente “Instalarán cámaras para prevenir fuego en bosques” 

La Crónica “Cuida STPS estatal pago de aguinaldos en las empresas” 

 
“Ve IFE PELIGROS EN 2012· 

 
“Firman IFE y SEGOB acuerdo de seguridad” 

 

I N S T I T U C I O N A L  

“No se genero información”  

 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Partido Acción Nacional inicia su elección interna: Precandidatos a senadores y diputados federales del 
Partido Acción Nacional (PAN) van por el voto de más de 40 mil integrantes panistas en Hidalgo. Ayer, comenzó la 
precampaña de la elección interna para aquellos que se enfrentarán en la justa electoral del primero de julio de 2012 
cuando se renueve el Congreso de la Unión, Senado y Presidencia de la República. Los aspirantes harán precampaña por 
casi dos meses en los siete distritos electorales federales. Luego de la validez de los registros, el PAN informó de los 
nombres de los aspirantes, además indicó que los más de 40 mil miembros de este partido (entre adherentes y activos) 
podrán votar el próximo 19 de febrero en la elección interna. De acuerdo con el Comité Directivo Estatal del blanquiazul, en 
Hidalgo hay un total de 34 mil 514 militantes adherentes y cinco mil 579 panistas activo. Mientras que la lista de 
precandidatos quedó de la siguiente manera: por el distrito de Huejutla se validó la precandidatura de Andrés Espinoza 
Galván y Salatiel Domínguez Flores; en Ixmiquilpán fue aprobada la fórmula encabezada por Judith Sonia López Olguín y 
Odilón Olguín Flores; Tulancingo, Maribel Talamantes Castro y Oscar Damián Sosa Castelán; para Tula, Víctor López 
González; en Pachuca, se avaló a Enrique Pichardo Monzalvo y Luis Enrique Baños Gómez; finalmente en Tepeapulco, 
Claudia Lilia Luna Islas competirá en al interna. Además se validaron los registros de los precandidatos a senadores, Daniel 
Ludlow Luri y Xóchitl Gálvez Ruiz quien se inscribe como candidata ciudadana sin ser militante del PAN. Tanto 
precandidatos al Senado de la República, como a diputados federales mencionados anteriormente irán por mayoría relativa 
y los de representación proporcional se darán a conocer en los siguientes días. Los precandidatos tienen de este domingo 
hasta el 15 de febrero (tiempo que dura la precampaña) para convencer a los más de 40 mil panista de votar a su favor. 
(redacción, página web) 
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El Reloj-El PRD aún no define dirigente interino: Incierto, aún quién estará al frente del los trabajos del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), luego de que Pedro Porras Pérez, pidiera licencia por un periodo de 25 días para inscribirse 
como aspirante a diputado federal. De acuerdo con Teresa Samperio León, secretaria de Alianzas y Relaciones Públicas, 
explicó que aún no se sabe qué ocurrirá o quién llegará a dirigir los trabajos del comité estatal, pues no existe claridad en 
el estatuto. Explicó que con base en el estatuto podrían ser 3 las formas de sustituir a Porras Pérez, una de ellas, que el 
Consejo estatal del PRD convoque a una reunión y nombre a un presidente con por lo menos la tercer parte de la votación. 
La segunda vía que considera el documento del PRD es que se nombre a una delegación; sin embargo, en este sentido, 
Samperio León mencionó que el estatuto señala que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) podrá ejercer esta facultad cuando 
en algún estado no se haya obtenido por lo menos el 5 por ciento de la votación, esto, ante el riesgo de perder el registro 
como instituto político. Y la tercera forma en la que se podría elegir al sustituto del Pedro Porras es que el CEN elija un 
comité provisional; no obstante, esta facultad sólo la puede ejercer en el caso de que no estuviera constituido el 
Secretariado Estatal. Con base en lo anterior, Samperio León declaró que no existe un panorama claro acerca de quién 
llegará al frente del PRD. (Verónica Ángeles, página web) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Criterio-Sin determinar IFE los espacios de propaganda: La transición en los poderes municipales podría provocar 
que en algunos distritos de la entidad se dificulte la promoción de las elecciones de julio de 2012, debido a que las 
autoridades locales no han avanzado en designar espacios para la publicidad electoral, consideró Teresa Samperio, 
representante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) ante el Consejo local del Instituto Federal Electoral. La 
perredista advirtió que hasta el momento los distritos de Tulancingo, Tula e Ixmiquilpan han reportado cero avance en esa 
tarea. Samperio planteó que mientras hay avances sustanciales en otros distritos, en estos tres no existe el eco suficiente 
para que sean designados los lugares en los cuales los partidos políticos y el propio IFE podrán hacer extensivos sus 
mensajes a participar. Junto a esta preocupación que realizó en el seno del Consejo, la representante partidista dijo que 
hasta el momento la sociedad no ha mostrado algún interés por participar en las elecciones que servirán para renovar el 
Congreso de la Unión y la Presidencia de la República como observadores electorales. Hasta el momento no existe una sola 
solicitud en Hidalgo de algún grupo o persona interesada en servir como observador durante la jornada, lo cual, dijo, debe 
ser motivo de preocupación ante esa apatía, sin que dejara de considerar que todavía restan seis meses para la elección. 
Otro de los asuntos en donde se observa una baja participación es en cuanto al voto extranjero, señaló la perredista. 
(Jorge Martínez, página web) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Aumenta empleo en Hidalgo, pero no se refleja: JPM: Entre septiembre de 2010 y septiembre de 2011 el 
salario en Hidalgo aumentó 168 pesos, por lo que la entidad se colocó en primer lugar nacional por este incremento 
absoluto, según explicó el secretario de Desarrollo Económico en el estado, José Pablo Maauad Pontón, aunque aceptó que 
no se ha visto reflejado. En un año, el salario promedio cotizado ante el IMSS pasó de 6 mil 110 a 6 mil 278 pesos, lo que 
permitió a Hidalgo ubicarse en el primer nivel nacional por este incremento absoluto, luego de que el aumento promedio, 
en el mismo periodo, fue de 70 pesos. El incremento porcentual del nivel salarial en Hidalgo fue de 2.7 por ciento una vez 
deflactada la inflación, muy por arriba del promedio nacional de 1 por ciento. “En materia de salarios hemos crecido por 
arriba de todos los estados, tuvimos un aumento de 168 pesos en un año, lo que nos habla que se está haciendo el 
esfuerzo por conseguir mejores salarios, mejores empleos en general”. El secretario aceptó que este aumento no se ha 
visto reflejado en las carteras de los trabajadores, lo que sigue siendo un reto. “Eso sigue siendo el gran reto, hacer que la 
macroeconomía caiga y se refleje en la microeconomía, pues para la gente, para el trabajador, si no ve el beneficio neto, si 
no siente que le alcanza para comprar más cosas, pues realmente no está sintiendo que hubo un aumento y que su 
economía mejoró”. Según la estadística de la Secretaría del Trabajo, el salario promedio al día en Hidalgo es de 209 pesos 
con 26 centavos, 36 pesos menos que el promedio nacional que es de 245 pesos con 84 centavos, y 121 pesos por debajo 
del que se paga en el Distrito Federal, que es el más alto con 330.60 pesos. Mientras que el que menos gana es Yucatán 
con 180. 72 pesos. Para el gobierno, dijo, la prioridad es la generación de empleos, lo que se consigue a través del 
fomento a la apertura y creación de nuevas empresas, pero también se supervisa que los empleos sean bien remunerados 
y en las mejores condiciones laborales. Dijo que a pesar de la crisis económica y financiera que ha afectado el crecimiento 
de las economías del mundo durante los últimos tres años, en Hidalgo, durante el pasado mes de octubre se alcanzó el 
segundo máximo registro histórico de patrones en el IMSS, superando los registros previos a la crisis, lo que resulta muy 
positivo para la entidad. Señaló que uno de los objetivos centrales es ayudar a las empresas a consolidarse y desarrollarse 
hasta su tamaño tecnológicamente eficiente, lo que contribuye a un desarrollo de más largo plazo, a disminuir la mortalidad 
de las empresas y aumentar su valor. El promedio de vida de las empresas es de 9.6 años las del sector industrial y de 
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servicios, 11.5 las del industrial únicamente, y 86 las de servicios. Mientras que por tamaño, las Micro sobreviven un 
promedio de 8.6 años, Pequeña 14.5 años, Mediana 25 años, y las Grandes viven unos 22.9 años. José Pablo Maaud señaló 
que de abril a diciembre del 2011, en el estado, se registran siete grandes proyectos de inversión privada, de los cuales 
cuatro están en operación y tres en instalación. Estos proyectos involucran un compromiso de inversión por dos mil 295 
millones de pesos, así como el compromiso de generación de dos mil 692 nuevos empleos directos. (redacción, página 
web) 

Sol de Hidalgo-Para 2012, Olvera redujo gasto a su despacho: Aprobado por unanimidad por los diputados locales, 
en el presupuesto de egresos de 2012, en el rubro de Ramos Administrativos, el despacho del Ejecutivo Francisco Olvera 
registró, a propuesta propia, una reducción de 9 millones 582 mil 723 pesos en su partida presupuestal, en relación con la 
asignada en este 2011. Lo anterior, conforme a un cuadro comparativo que realizó la bancada del PRD en el Congreso 
Local, proporcionado por su coordinador, Ramón Flores, donde se arrojan otras cifras interesantes en relación con lo que 
gastó la administración estatal este año, y con la que se presupuesta para el próximo año. Asimismo, se refleja un aumento 
de 80 millones 920 mil 549 pesos en la partida asignada para 2012 en la Secretaría de Gobierno, que pasó de 226 millones 
295 mil 24 pesos a 307 millones 215 mil 573 pesos. "Esto se debe a que cuenta con nuevas atribuciones la dependencia", 
acotó el propio Ramón Flores. Además, el cuadro comparativo registra otros descensos en el presupuesto de Agricultura y 
Desarrollo Rural, que dejó de tener 45 millones 413 mil 733 pesos, pues de 142 millones 298 mil 640 pesos en 2011, 
pasará a un presupuesto de 96 millones 884 mil 907 pesos. Contrariamente, Obras Públicas ejercerá un presupuesto 
mayor, al sumársele mil 509 millones 618 mil 57 pesos, para sumar un presupuesto de 2 mil 256 millones 590 mil 700 
pesos para 2012, superior al de 2011 de 746 millones 972 mil 643 pesos, lo cual representará una mayor derrama 
económica, al haber más obras en el estado el próximo año. Planeación y Desarrollo Regional resintió una reducción en sus 
recursos, pues mientras que en 2011 le presupuestaron 419 millones 265 mil 689 pesos, para 2012 tendrá recursos 
programados del orden de los 184 millones 311 mil 422 pesos. Dejará de ejercer el próximo año 234 millones 954 mil 267 
pesos. Otra dependencia que sufrió de recorte fue la de Turismo, ya que este año que concluye le presupuestaron 99 
millones 313 mil 342 pesos y en 2012 ejercerá 82 millones 585 mil 263 pesos, con lo cual dejó de contar con 16 millones 
728 mil 79 pesos. Los rubros sensibles, como Educación, Salud, Seguridad Pública, Trabajo y Previsión Social, y Procuración 
de Justicia, reflejarán con el presupuesto de 2012 un incremento, en relación con 2011, de 413 millones 696 mil 837 pesos, 
282 millones 220 mil 940 pesos, 15 millones 901 mil 251 pesos, 11 millones 812 mil 268 pesos y 15 millones 115 mil 793 
pesos, respectivamente. En tanto, el Poder Legislativo se autorizó un aumento de 2 millones 754 mil 618 pesos, pues para 
2011 se aprobó 172 millones 470 mil 181 pesos y en 2012 pasó a 175 millones 224 mil 799 pesos. El Poder Judicial 
también tendrá mayores recursos: tendrá 533 mil 85 pesos más en su presupuesto, al pasar de 269 millones 812 mil 935 
pesos en 2011, a 270 millones 346 mil 20 pesos para el próximo año. Donde más se redujeron los recursos fue en el 
Instituto Estatal Electoral, particularmente porque en este año organizó la elección de 84 municipios y el próximo sólo hará 
comicios extraordinarios para dos ayuntamientos. Se le redujeron 215 millones 754 mil 464 pesos. En 2011 ejerció 280 
millones 926 mil 752 pesos y en 2012 tendrá un presupuesto de 65 millones 172 mil 288 pesos. Inversamente, a Desarrollo 
Social le aprobaron 222 millones 243 mil y un pesos más, con lo que pasará de un presupuesto de 858 millones 107 mil 
451 pesos en 2011, a un mil 80 millones 350 mil 452 pesos el próximo año. (Ojo Política) 
 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Criterio-Ayuntamiento “se clava” $100,000 en Carboneras: Sin dinero y sin teatro del pueblo se quedaron los 
habitantes de Carboneras, en Mineral de la Reforma, pues argumentan que entregaron cien mil pesos a la presidencia 
municipal y que la obra no fue realizada. El delegado de la demarcación, Florencio Damián Zarco, y el subdelegado de la 
misma, Francisco Chávez Escamilla, exigen una explicación a las autoridades de ese municipio, al no cumplirse con lo 
pactado en mayo de 2011. "Desde que tomó el cargo el presidente municipal Miguel Escamilla Baños se comprometió a 
construir el teatro del pueblo, y fue el 9 de mayo de este año cuando dimos nuestra primera aportación de cien mil pesos", 
comentó Francisco Chávez. Destacó que la obra estaba planeada para realizarse a un costado de la Iglesia de San Judas y 
que los cien mil pesos -correspondientes a la aportación de los colonos- eran para la construcción de la primera etapa. "Nos 
costó el reunir esa cantidad en las festividades y es el dinero de todos, por lo que pedimos intervenga el gobernador del 
estado en esta situación". También, indicó, otra suma de dinero por la misma cantidad sería entregada posteriormente -
pues el teatro del pueblo constaría en total 700 mil pesos-, los otros 500 mil sería la parte que aportaría el municipio. "Lo 
que estamos exigiendo es que se construya el teatro del pueblo o que se devuelva nuestro dinero con 6 por ciento de 
interés, porque ya pasó mucho tiempo y es ahora nuestra condición para el alcalde", aseveró. Además, comentó a Criterio, 
cuentan con el recibo correspondiente de cien mil pesos, que fue firmado por parte de la alcaldía de Mineral de la Reforma, 
teniendo en su poder otros documentos oficiales. Otro hecho que causó la molestia de los vecinos es que fueron citados a 
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un recorrido para el día 28 de noviembre por parte del director de Obras Públicas de Mineral de la Reforma, Reyes García 
Medina, quien no se presentó. La principal preocupación de los vecinos de Carboneras es que en unos días terminará la 
actual administración municipal, por lo que dijeron intensificarán sus protestas hasta que les den una respuesta 
satisfactoria. Una de las respuestas que les han dado en la presidencia municipal de Mineral de la Reforma es que el asunto 
será retomado por el próximo alcalde. Los inconformes no descartaron que en los próximos días acudan a las instancias 
judiciales de la entidad para solicitar la asesoría legal correspondiente.(Ommar Ayala, página web) 

El Reloj-Amanece transporte de Pachuca con tarifa de seis pesos: Desde esta mañana la tarifa del servicio de 
transporte público tiene un costo de seis pesos, luego de que el Instituto Estatal del Transporte (IET), aprobó un aumento 
de 50 centavos al costo del pasaje tras las peticiones de diferentes uniones de transportistas que operan en la capital 
hidalguense. Roberto Terán Contreras, titular del IET, pidió flexibilidad a los choferes por tratarse del primer día en el que 
aplicará el incremento. El funcionario estatal, señaló que el alza en la tarifa obedece principalmente al precio que han 
alcanzado los insumos que utilizan los concesionarios de las rutas y en relación al aumento al salario mínimo en el estado 
de Hidalgo, así como de la canasta básica. Éste es el primer incremento al pasaje que se realiza desde hace tres años. Fue 
necesario realizar estudios técnicos respecto al impacto negativo que dicha medida podría tener en la economía familiar, 
por lo que se decidió que sólo fuera del nueve por ciento. Terán Contreras, manifestó que se trata de un aumento 
proporcional y justo para todos. Tras aprobar sus peticiones, ahora el IET vigilará de cerca a los transportistas de Pachuca 
para que brinden un servicio público “eficiente, seguro y de calidad, pero sobre todo, digno de los hidalguenses”, manifestó 
el director del IET. (Daén Osorio, página web) 

Uno más Uno-Ayuntamiento de Zimapán embarga confinamiento: El presidente municipal de Zimapán, José María 
Lozano Moreno, informó que el Ayuntamiento que representa embargó los bienes de la empresa Sistemas de Desarrollo 
Sustentable, S.A. de C.V. (SDS), propietaria del confinamiento de desechos tóxicos y peligrosos, construido en esta 
demarcación. Lo anterior, explicó, por no pagar la multa impuesta el pasado 19 de julio, en el procedimiento de clausura 
por operar sin contar con la licencia de funcionamiento correspondiente. Para tal efecto, se nombró a Rubén Reyes Moreno 
como ejecutor y para que dé cumplimiento a lo ordenado por la Tesorería Municipal en el Oficio No. 2011/TMZ/0801 con 
fecha 14 de diciembre del presente mes. Cabe señalar que en el segundo resolutivo del documento acordado por el 
Ayuntamiento, en la sesión de cabildos del 19 de julio próximo pasado, faculta al ejecutor para requerir el pago, 
apercibiendo a la empresa que de no realizarlo, en la misma diligencia se embargaran bienes que se encuentren en la 
planta para ser rematados en subasta o adjudicados a favor de la Tesorería Municipal. En ese sentido, el pasado día 15 de 
diciembre, se notificó por instructivo, al representante legal de SDS, que acudiera realizará el pago de la multa antes 
señalada, que asciende a 648 mil 648 pesos, pero en virtud de haberse abstenido de liquidarla en el tiempo legal 
correspondiente en la Tesorería Municipal, o en la diligencia realizada, el viernes 16 de diciembre, se le notificó a SDS, el 
inicio del procedimiento administrativo de ejecución. Por lo que se procedió a trabar embargo sobre la negociación de la 
planta, con todo lo que a derecho le corresponde y cuyos bienes serán rematados a favor del fisco municipal, hasta el 
suficiente para cubrir la cantidad antes señalada, más los gastos de ejecución. Cabe hacer mención que la multa impuesta 
fue el equivalente de 10 mil salarios mínimos vigentes en el estado de Hidalgo. Por tratarse de un embargo de bienes 
raíces, dicho embargo será inscrito en el Registro Público de la Propiedad y de Comercio de esta jurisdicción, en atención a 
la naturaleza de los bienes y derechos embargados. De la misma manera, Lozano Moreno consideró oportuno aclarar al 
pueblo de Zimapán que, las resoluciones administrativas dictadas por el Ayuntamiento, mediante las cuales se decretó la 
nulidad de las licencia municipal de funcionamiento expedida por el ex alcalde, Eusebio Aguilar Francisco a SDS, sin tener 
competencia para ello, así como la resolución expedida el 19 de julio de este año, mediante la cual se ordenó la clausura 
total y definitiva del confinamiento, al no haberlas apelado la empresa sancionada, quedan firmes y sin posibilidad de ser 
recurribles ante ningún tribunal federal o internacional. (redacción, página web) 
 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-México está urgido de un cambio: Peña: Enrique Peña Nieto advirtió que México está urgido de un cambio 
con rumbo y aseguró que el PRI lo representa. Durante un acto protocolario de la toma de protesta de consejeros en 
Veracruz, el precandidato presidencial reiteró que los ataques de la oposición “están a la orden del día” porque no tienen 
mayores propuestas. “Porque hoy la sociedad mexicana está urgida de un nuevo cambio, que lleve a México a construir su 
grandeza. Ese cambio hoy lo representa el PRI, un cambio pero con rumbo, con compromisos y objetivos claramente 
definidos”, dijo Peña. En el primer acto masivo al que asiste ya con su constancia de candidato, señaló que asumía la 
responsabilidad que esto lleva, pero será hasta marzo cuando presente sus propuestas. En reunión en la que atestiguó la 
toma de protesta de los 212 comités directivos municipales y más de 4 mil 800 seccionales del PRI, Peña Nieto expresó que 
los adversarios están dedicados a hacer ataques constantes y permanentes a quien tanto temor le tienen, al PRI, en lugar 
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de ofrecer propuestas. En un acto donde en varias veces se repitió que era con asistencia únicamente de militantes del 
PRI, llamó a los simpatizantes a que provocaran un cambio de rumbo que mejore la situación del país, “porque otros no lo 
harán por nosotros”. Lamentó que a la oposición “le preocupe lo que hoy aquí vemos: la fortaleza del partido, su cohesión, 
pero sobre todo la permanencia que tiene hacia la sociedad”. El PRI, dijo, tiene muy presentes los tropiezos que ha tenido 
el PAN en el poder, en materia de seguridad y económica, pues cada vez hay más familias mexicanas pobres. “El PRI sabe 
lo que México no ha logrado en su última década; hay más gente en condiciones de pobreza, en esta década no se han 
generado el crecimiento económico y las condiciones para que jóvenes que egresan tengan oportunidades dignas para 
trabajar”. Además de la propuesta del cambio, Peña también expresó “amor” por los veracruzanos y por el estado en 
general. El precandidato llegó al WTC tras sostener una reunión privada con directivos de medios de comunicación de la 
entidad en la Casa Museo de Adolfo Ruiz Cortines, donde comentó que el extinto mandatario veracruzano fue un mexicano 
de excepción, un gran gobernador del estado y gran Presidente de México, que se distinguió por la sobriedad republicana y 
por una gran sabiduría para conducir los destinos del país. En ambos actos estuvo acompañado del gobernador Javier 
Duarte y del líder nacional del PRI, Pedro Joaquín Coldwell. (redacción, página web) 

Milenio-Resbala AMLO con tarifa del Metro; “es de 2 pesos”, dice: El abanderado presidencial de la coalición 
Movimiento Progresista, Andrés Manuel López Obrador, se sumó a la lista de los precandidatos que desconoce datos del 
dominio público, al decir ayer que el precio del boleto del Sistema de Transporte Colectivo Metro era de dos pesos, cuando 
en realidad cuesta tres pesos. En el arranque de las precampañas electorales rumbo a 2012, el tabasqueño pidió a los 
reunidos en la explanada de la delegación Gustavo A. Madero dar a conocer los logros y beneficios que produjo cuando fue 
Jefe de Gobierno del Distrito Federal de 2000 a 2006. “Necesitamos que nos sigan apoyando, y ¿cómo?, pues básicamente 
informando a los familiares que tienen en otros estados qué es el gobierno de las fuerzas progresistas, porque muchos no 
saben lo que se ha logrado en la capital. No saben que hay pensión universal para adultos mayores, que aquí hay becas 
para personas con discapacidad, que los medicamentos son gratuitos, que el transporte público, el Metro, cuesta dos 
pesos… —¡Tres pesos! —corrigieron los congregados. —Tres pesos… dije dos pesos, porque cuando estuve de Jefe de 
Gobierno así lo deje —aclaró el tabasqueño. En su primer acto del día, donde estuvo acompañado de los dirigentes 
nacionales del PRD, Jesús Zambrano; del PT, Alberto Anaya, y de Movimiento Ciudadano, Luis Walton, AMLO dijo que de 
ser presidente, en el primer semestre de su administración dará empleo a 7 millones de jóvenes. Ahí mismo, en la 
explanada de la delegación Gustavo A. Madero también se dieron cita la asambleísta Alejandra Barrales y el procurador 
capitalino, Miguel Ángel Mancera, aspirantes a la jefatura de Gobierno del DF; los diputados petistas Porfirio Muñoz Ledo y 
Gerardo Fernández Noroña; el coordinador del PRD en el Senado, Carlos Navarrete, y el secretario de Educación capitalino, 
Mario Delgado, así como el ex funcionario del GDF Martí Batres. Posteriormente, ante vecinos de la delegación Iztapalapa, 
López Obrador mencionó que, de acuerdo con sus estudios, de los 3 billones 500 mil millones de pesos que conforman el 
presupuesto federal, sólo 4 por ciento sirve para dar empleo y estudio a todos los mexicanos. En su último acto, el 
tabasqueño aseguró que es necesario construir una Constitución moral, en la cual participen filósofos, psicólogos y 
sociólogos. Además, agregó, se tiene que incluir una cláusula de felicidad para todos los mexicanos. Ante vecinos de la 
delegación Benito Juárez, Andrés Manuel enfatizó en que el país debe luchar por restituir valores como la honestidad y la 
justicia, pues sólo con ellos se podrá hacer frente a la corrupción y a la desigualdad política. A los pies de la estatua de 
Benito Juárez, el ex jefe de Gobierno capitalino mencionó que éste fue el mejor presidente que ha tenido México y 
aprovechó para dejar un mensaje a las personas racistas: “Es un indígena zapoteco que llegó a ser el mejor mandatario del 
país; tengan los racistas para que aprendan”. (Israel Navarro, página web) 

Milenio-Vázquez Mota: “yo sé de la lucha en el hogar”: Soy la señora de la casa, yo sé de la lucha en el hogar”, dijo 
en Mérida la precandidata Josefina Vázquez Mota en alusión a lo expresado por el priista Enrique Peña Nieto como 
justificación por no saber cuánto cuesta el gasto familiar y el salario de los mexicanos, ya que eso “lo maneja la señora de 
la casa”. “Llegó la hora, México debe tener una presidenta, la señora de la casa que sabe de la lucha en el hogar, de estirar 
el gasto y de procurar lo mejor para la economía familiar”, afirmó Vázquez Mota ante unos 5 mil simpatizantes yucatecos, 
más de 80 por ciento del padrón del PAN en esta entidad. En referencia a la selección interna de su partido, dijo que el 
PAN “no tiene dueños, los dueños del PAN son los ciudadanos y es algo que no se debe olvidar”, según destacó al 
comenzar su recorrido de precampaña en el interior del país, discurso que repitió durante sus actividades en Yucatán, 
Campeche, Quintana Roo y Chiapas. Y con respecto al ámbito nacional, pidió a sus simpatizantes consolidar la unidad “para 
que evitemos el regreso de la dictadura perfecta y la opacidad y la falta de transparencia como modo de gobierno”. “Hay 
que pedirles a los panistas que se sumen a esta lucha que no es una lucha personal, sino una lucha de todos por no perder 
lo que hemos alcanzado, la libertad de expresarnos libremente y de tener un país más seguro y justo”, expresó Vázquez 
Mota. En Mérida, escuchó quejas de militantes, quienes acusaron a la dirigencia de su partido de bloquear las aspiraciones 
de Ana Rosa Payán, cuya solicitud de reafiliación y de precandidatura al gobierno de Yucatán fue rechazada. Vázquez Mota 
realizó una visita al Monumento a la Bandera y a la Patria. Ahí, junto a Beatriz Zavala, su coordinadora local además de 
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precandidata a la alcaldía de Mérida, hizo un llamado a la militancia: “Vengo a decir que son tiempos de unidad, que no hay 
tiempo más que para construir, que no hay tiempo más que para ir en pos de México, que es lo que hoy nos convoca”, 
dijo, además de pedir un voto de confianza para convertirse en la primera candidata presidencial en la historia panista. “Yo 
quiero, sueño y sé que vamos a construir este México posible, de igualdad frente a la ley, donde el fuero no le dé 
impunidad a la clase política, este México donde haya consecuencias, porque el gobierno federal las ha asumido; se ha 
comportado con rendición de cuentas y transparencia.” (Daniel Barquet, página web) 

Criterio-Cordero y Creel, fuego contra Peña: Al arrancar sus precampañas, los panistas Ernesto Cordero y Santiago 
Creel coincidieron, cada uno en su mitin, en criticar a Enrique Peña Nieto, candidato presidencial del PRI, de quien 
aseguraron olvida el pasado corrupto del priismo. “Peña Nieto ayer dijo que igual se le olvidan los autores, pero lo que no 
se olvida son los problemas del país, pero también se le está olvidando a su padrino (Arturo) Montiel, se le está olvidando 
mencionar a Humberto Moreira, irresponsable que Peña Nieto hizo presidente del PRI”, acusó Ernesto Cordero. Durante el 
arranque de precampaña, el panista olvidó por un momento a su adversaria interna, Josefina Vázquez Mota, y centró su 
discurso en contra del priista. “Se le está olvidando mencionar que uno de los estados con más problemas de inseguridad 
es el Estado de México, el estado con mayor número de feminicidios, se le olvidan muchas cosas además de los autores a 
Peña Nieto”, insistió esta tarde. Cordero indicó que al pueblo de México no se olvidarán los 70 años de gobierno del PRI, 
que consideró corruptos. “Lo que jamás se le olvidará al pueblo de México son los 70 años de que nos gobernaron, 70 años 
de crisis. Al pueblo de México no se le olvidan la devaluaciones, ni las pérdida de los patrimonios de las familias 
ocasionados por ellos; al pueblo de México no se le olvidan los malos gobiernos priistas que tuvimos y estamos teniendo en 
estados”, reiteró. El ex secretario de Hacienda señaló que estados gobernados por el PRI como Veracruz, Tamaulipas, 
Nuevo León, Coahuila, son los de mayor incidencia del crimen organizado. Y AQUÍ, SANTIAGO En el Estado de México, 
durante un mitin por el inicio de su precampaña, Santiago Creel Miranda refirió que al candidato presidencial del PRI se le 
olvida qué es el priismo. “Se le olvida lo más importante, se le olvida lo qué es el PRI y quiere echarle la culpa a otros”, 
arengó durante un mitin en el Foro Felipe Villanueva, y al que acudieron unos dos mil panistas. Durante su discurso, el ex 
secretario de Gobernación continuó con las críticas contra Peña Nieto. “Quiere justificarse, hacer que la gente no recuerde 
sus omisiones, por eso dije en el discurso que Peña Nieto ve la paja en el ojo ajeno y cuando trae la viga en el propio”, dijo 
en entrevista con los medios de comunicación. Creel añadió que para aspirar a una candidatura es importante que se hable 
con la verdad y se tenga conocimiento. “La ignorancia es una mala compañera y malísima en la Presidencia de la 
República”, afirmó el panista. YUNES, LIDERAZGO IMPORTANTE: CORDERO El ex director del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), Miguel Ángel Yunes, se integró al equipo de campaña del 
precandidato presidencial panista, Ernesto Cordero. En conferencia de prensa, Cordero afirmó que el ex candidato al 
gobierno de Veracruz es parte de un liderazgo importante dentro del partido. “Miguel Ángel Yunes es un distinguido 
panista, contendió y defendió la camiseta del Partido Acción Nacional en el estado de Veracruz como candidato a 
gobernador y me está acompañado en este trayecto; siempre ha estado ce ca, cree en este proyecto”, aseveró. “A mí me 
da mucho gusto y mucho orgullo que Miguel Ángel Yunes me esté apoyando, tiene un liderazgo muy importante en el 
estado de Veracruz, es un panista reconocido”, afirmó. (Jorge Escalante, página web) 
 
 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Criterio-Se dice… que el aún alcalde de San Felipe Orizatlán, Manuel de Jesús Morales Palacios, se niega a hacer 
públicos los salarios de sus allegados, a pesar de que sus propios compañeros de partido, regidores del PRI, le han exigido 
que debe dar a conocer la nómina. Y es que, dicen los que saben, el alcalde mantiene a más de un amigo y pariente 
cobrando sin trabajar en el ayuntamiento. 

que los reportajes de televisión y medios escritos a nivel nacional contra la tripleta de ex dirigentes magisteriales de la 
Sección 15: Mirna García, Moisés Jiménez y Alejandro Soto, seguramente les pegará en sus aspiraciones políticas, lo 
que les dificultará alcanzar una candidatura (sea Tulancingo o Tepeapulco) de la alianza PRI-PVEM-Panal. De ser alguno de 
ellos candidato, seguramente la información sobre corruptelas, enriquecimiento ilícito y nepotismo que ha circulado desde 
hace mucho tiempo serán un punto negativo que les evitará alcanzar una diputación federal. 

que algo habrá que aplaudirle a la diputada federal Carolina Viggiano, pues ha logrado buenos resultados para Hidalgo 
como presidenta de la Comisión de Desarrollo Metropolitano: ya se comienzan a observar los frutos de los recursos en 
algunos municipios de la entidad. 

que el dirigente de la CNC en Calnali, Herber Melo, padre de la célebre ex diputada Chismosa Yareli Melo, se metió en 
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un lío de faldas con la mujer de un custodio, lo cual le costó una golpiza que lo mantiene en un hospital. El abusado 
dirigente envió al trabajador a una comisión sobre proyectos productivos y aprovechando su ausencia intentó sobrepasarse. 
Con lo que no contaba Melo es que el marido sospechó y lo encontró con las manos en la masa. 

que el precandidato a diputado federal por el distrito 2, Erick Marte Rivera Villanueva, ya comenzó una oleada de 
entrega de despensas entre militantes de Acción Nacional con la finalidad de obtener adeptos. Además, el eterno 
suspirante panista es señalado como el principal impulsador del alcalde de Zimapán, el perredista José María Lozano, y 
como muestra, dicen, en la casilla donde vota Marte y su familia el ex candidato panista no obtuvo un solo sufragio hace 
tres años. 

que el aumento al transporte público sólo alcanzó 50 centavos a partir de esta mañana, por lo cual no se sorprenda si la 
combi o el camión les regresan menos cambio. Los que no cambiaron su tarifa son los taxistas, por lo cual no dude en 
reportar algún abuso ante las autoridades del Instituto Estatal del Transporte. (redacción, página 03) 

Criterio-La Silla… Aumento, sí. ¿Y los pasajeros?  Se cumplió la predicción. A partir de hoy el costo de la tarifa del 
servicio de transporte público sube a 6 pesos por viaje. Quienes se quedaron fuera de la ecuación, sin embargo, fueron los 
usuarios. Aclaro que no se trata de cuestionar el aumento en automático. Con seguridad era necesario. Pero los usuarios 
son parte fundamental de este servicio y, por lo que se ve, no tienen influencia sobre el tema. ¿Reciben los ciudadanos el 
servicio que se merecen? ¿Hay manera de que ellos puedan opinar sobre rutas, trato que reciben de los choferes o limpieza 
de las unidades en las que viajan? No, pese a que el Instituto Estatal del Transporte (IET) tiene una línea telefónica para 
los usuarios, pues ese número es usado básicamente para recibir quejas y ya. Este fin de semana conversé con varios de 
mis compañeros del diario sobre el transporte y todos coincidieron en que no es tan malo como parece, pero tampoco tan 
bueno como lo piensan los transportistas. Hay mucho que resolver y poco espacio para participar en ello. Por eso considero 
vital que las autoridades realicen una encuesta permanente sobre el transporte público, enfocada en la calidad del servicio 
que se recibe. Los usuarios tendrían que calificar rutas, unidades y choferes, y los resultados deberían ser públicos y 
periódicos. Las mejores rutas merecerían sin problemas los aumentos de tarifa cuando fueran necesarios. Las peor 
calificadas deberían reformarse antes de merecerse siquiera el derecho a formular una petición de aumento. No habría así 
dudas. Los usuarios serían así un eslabón más del proceso de gestión de calidad del transporte público. Ganaría la sociedad 
en transparencia, y en servicio. (Manuel Baeza, página 17) 

Criterio-Jaque Mate… Dice el calendario oficial del IFE que ayer, 18 de diciembre, comenzaron las precampañas para la 
Presidencia de la República. Esto quiere decir que los años previos de campaña no existieron. Shhhh. No evidenciemos a 
los candidatos y precandidatos ante el IFE y el Trife que no se han dado cuenta de nada. 

¿A quién se le ocurre empezar una precampaña electoral una semana antes de Navidad? Solamente a los políticos que 
elaboraron la legislación electoral. Pero no hay que preocuparse demasiado. El que hace la ley hace la trampa. Los políticos 
han hecho campaña desde siempre. Andrés Manuel López Obrador ha recurrido incluso a spots de radio y televisión, de 
esos que supuestamente no se pueden comprar. 

La trampa continúa. Supuestamente no hay precampañas todavía para cargos locales. Sin embargo, Mario Delgado, 
aspirante a la jefatura de gobierno del Distrito Federal, aparece constantemente en entrevistas televisadas. Por doquier hay 
espectaculares del senador Carlos Navarrete y la diputada Alejandra Barrales. Una llamada telefónica interrumpe este 
sábado pasado mi tranquilidad hogareña para que una voz grabada narre los logros de Miguel Ángel Mancera como 
procurador de justicia. 

Una de las grandes ventajas del inicio formal de las precampañas es que, me imagino, dejaremos de escuchar el 
nauseabundo comercial del silbidito del Seguro Popular. Empieza, sin embargo, una nueva avalancha de spots electorales 
que hará palidecer incluso la que padecimos en 2009. Pronto estaremos vomitando el contenido de los spots. 

Políticos de todos los partidos nos dijeron que uno de los propósitos de la reforma electoral del 2007 era eliminar la 
“espotización” de la política. El perredista Guadalupe Acosta Naranjo acusó a quienes se oponían a la nueva ley de 
defender “el país del spot y los ratings” frente a quienes querían impulsar “el derecho de los ciudadanos a obtener 
información que sirva para orientar sus decisiones”. El petista Alejandro Yáñez afirmó que la nueva ley eliminaría la 
“espotización”, acabaría con un sistema que convertía a los candidatos en meros “productos de mercadotecnia política” y 
abriría una nueva era de debate de altura e intercambio de ideas. La priista María de los Ángeles Moreno aplaudió el fin de 
“la cultura del spot” y afirmó que ¡ya no se discriminaría a los candidatos por ser feos o tener mala voz! 
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Algunos medios creyeron las promesas de los políticos sin molestarse en examinar la nueva ley. La Jornada proclamó 
triunfante el 13 de septiembre de 2007: “Sepulta el Senado la dictadura de los espots.” 

La verdad es que si bien en 2006 se emitieron 750 mil spots electorales, la cifra este año ascenderá, según la Cámara de la 
Industria de la Radio y Televisión, a 44 millones (el IFE dice 20 millones, pero al parecer no toma en cuenta los spots 
locales). Nunca México ha sufrido una tormenta de anuncios políticos de esta magnitud. Es posible que ningún país, ni 
siquiera los más autoritarios, haya vivido algo similar. El sistema político mexicano ha superado a Hugo Chávez. 

Con el inicio formal de las precampañas, Josefina Vázquez Mota empezó su primer mitin en el Paseo de la Reforma de la 
ciudad de México el sábado 17 de diciembre, unos 10 minutos antes de la medianoche (con lo cual, formalmente, violaba la 
ley). Por primera vez pudo pedir abiertamente el voto de los ciudadanos. Toda la campaña anterior, con sus 
espectaculares, entrevistas y presentaciones de libro, simplemente no existió. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Milenio-El pájaro carpintero… Que ayer durante el comienzo de las precampañas a senadores, Xóchitl Gálvez y 
Daniel Ludlow, quienes firmaron un supuesto acuerdo de no agresión durante los días de proselitismo, dicen que en 
el Comité Directivo Estatal ya se dieron cuenta que las descalificaciones sólo hacían ver a los precandidatos ante la 
población como deseosos de poder, por lo que Alejandro Moreno les pidió que se dejen de peleas. Lo malo es que sólo 
les duró unos minutos, pues su discurso es otro. 

Que hablando de precampañas, quienes también ya comenzaron son los priistas, y eso que todavía no hay ningún 
precandidato registrado para el proceso; sin embargo, dicen que en las redes sociales andan rápidos y furiosos con una 
campaña en contra del Gobierno Federal con un discurso de repudio por las deudas de la refinería y el aeropuerto. 

Que por Huejutla siempre sí se inscribió el priista Andrés Espinosa como precandidato a una diputación federal por 
el PAN, a sabiendas de que tiene un largo historial relacionado al crimen en la Huasteca. Dicen que en el PAN le 
aceptaron sus documentos fuera de tiempo, sólo porque los tenía completos; sin embargo, lo único que incumple espinosa 
es la militancia por el PAN. Por lo mientras, el priista ya está conformando su grupo de apoyo, que no más que puros 
priistas. 

Que en el Valle del Mezquital no está funcionando el operativo Bienvenido Paisano, pues dicen que a pesar de tener 
un importante número de policías estatales y federales para resguardar el regreso de los migrantes hidalguenses, varios 
han sido asaltados sin que ninguna de las corporaciones se de cuenta, por lo que la población ya está solicitando todavía 
más seguridad, pues dicen que su operativo no ha funcionado del todo. 

Que el alcalde electo de Apan, Fernando Hernández, todavía no tiene a su equipo de trabajo a menos de un mes que 
comience su administración municipal, pues dicen que no se pone de acuerdo con sus “amigos” que lo llevaron a ganar la 
alcaldía. Y entre otras cosas, dicen que los policías de este mismo municipio de plano se descararon y andan boteando 
pidiendo dinero para su aguinaldo. Dicen que lo único bueno es que ahora sí se portan amables. (redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… “Para el trabajador, si no ve el beneficio neto, sino siente que le alcanza para comprar más cosas, 
pues realmente no está sintiendo que hubo un aumento y que su economía mejoró.” 

José Pablo Maauad, secretario de Desarrollo Económico del estado, sobre el aumento del salario en el estado durante el 
último año. 

“Es un exhorto para que procuren no dejar pendientes, la autonomía no nos permite obligarlos y esperamos que lo 
atiendan todos.” 

Ramón Ramírez, coordinador de los diputados, sobre la recomendación a ediles de acatar el tope máximo de sueldos 
fijado por el Congreso 

“La conferencia es en el tenor de algo que creo mucho que se llama dar para merecer, la intensión es que yo de las 
conferencias que normalmente cobro.” 

Diana Marroquín, ex candidata a alcalde, sobre su campaña contra la pobreza. (redacción, página 03) 

Milenio-Trascendió… Que quien ya se decidió a no participar en el proceso para contender por un escaño en el Senado 
es el ex dirigente nacional del PRI Humberto Moreira. 
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Los colaboradores cercanos del también ex gobernador de Coahuila aseguran que, contrario a lo que se esperaba hiciera él, 
regresará a la docencia en su natal Saltillo. 

Moreira tiene ahí una plaza de maestro, con licencia desde hace varios años, que hará valer nuevamente y estudiará un 
posgrado en Historia de México. 

Que la intención del ex procurador de Justicia de Guerrero Alberto López Rosas, de irse por la libre y señalar a la Policía 
Federal como responsable de la muerte de dos estudiantes normalistas en la Autopista del Sol, tiene un trasfondo electoral. 

En el gobierno federal dicen que al ex funcionario le urge desmarcarse de cualquier sombra de sospecha sobre su posible 
implicación en los hechos por los cuales tuvo que renunciar, pues aspira a una diputación. 

Requiere de reflectores. 

Que pese a encontrarse a sólo 50 metros del paso a desnivel donde el pasado 20 de septiembre fueron arrojados 35 
cadáveres, en los alrededores del World Trade Center de Boca del Río, Veracruz, no hubo despliegue de personal de 
seguridad durante el acto de toma de protesta de los comités seccionales del PRI, que se convirtió en mitin de su candidato 
a la Presidencia, Enrique Peña Nieto. 

El acto, eso sí, provocó que hubiera tráfico de vehículos en el puerto. 

Que el legislador priista Jorge Carlos Ramírez Marín se perfila como cabeza de fórmula al Senado de la República por el 
estado de Yucatán, luego de que la gobernadora Ivonne Ortega amadrinó al también diputado Rolando Zapata como 
aspirante único del tricolor para sucederla en el cargo. 

Con el respaldo de connotados priistas, entre quienes figuró Beatriz Paredes, Ramírez Marín es visto como una de las 
cartas fuertes para apuntalar la próxima bancada senatorial del PRI, sobre todo por su experiencia como presidente de la 
Cámara de Diputados durante el segundo año de la actual legislatura. 

Que aunque el Partido Verde se niegue a aceptarlo, la revisión del convenio de coalición le va a tirar varias candidaturas ya 
negociadas con el PRI y el Partido Nueva Alianza. 

Por lo pronto, en Sinaloa se está revisando el caso del Senado y de algunos distritos, donde tras la intervención directa 
de Enrique Peña Nieto ya se le cayó una candidatura que, por cierto, capitalizó el partido de la maestra Elba Esther 
Gordillo. (redacción, página 02) 

Milenio-Duda Razonable… Los notables, los negociadores y los consejeros: Por meses, el mayor obstáculo para tener 
completo el Consejo General del Instituto Federal Electoral había sido el empecinamiento priista, en este caso asociado con 
la voluntad de Enrique Peña Nieto y su equipo. 

Había una especie de tranquilidad que el instituto podía llegar a las elecciones del próximo año incompleto, pero una 
decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación amenazó al Congreso con que lo hiciera antes del 15 de 
diciembre, e insinuó que de no hacerlo podrían hasta ser nombrados desde los tribunales. 

Lo que sucedió en los días siguientes fue un procedimiento que faltó en sentido estricto a lo establecido en las normas —
incluida la Constitución, que dice que la elección de los consejeros se debe hacer “previa realización de una amplia consulta 
a la sociedad”—, el procedimiento fue poco, o nada, transparente y se saltó todo procedimiento legislativo acordado, por 
no decir que se mofó un poco de los ciudadanos que se habían inscrito para ser considerados. 

Pero fue eficiente. Y hoy es celebrado en sus resultados. 

Si los legisladores peñistas eran quienes obstaculizaban el acuerdo, había que hablar con Peña. En una mesa se sentaron 
Roberto Gil, secretario particular del Presidente; Luis Videgaray, el hombre más cercano a Enrique Peña Nieto, y Armando 
Ríos Piter, líder de los perredistas en la Cámara de Diputados. Los tres itamitas, de buena relación entre ellos, tuvieron la 
ocurrencia que desenredó el entuerto. 

Pidieron a cuatro personajes que propusieran los nombres. El peso de los cuatro y el hecho de que fuera un acuerdo entre 
ellos blindaría a los candidatos. Así, se consultó a Cuauhtémoc Cárdenas, José Narro, Jorge Carpizo y José Francisco Paoli. 
Los notables propusieron tres nombres. De entre los propuestos, Clara Jusidman declinó por razones personales, se 
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sustituyó ese nombre por otro y quedaron los tres que fueron llevados al pleno de la Cámara y aprobados de manera 
exprés, no sin que antes uno de los candidatos, Sergio García Ramírez, sufriera un embate —muchos creen que desde el 
mismo PRI— en voz de su ex mujer con asuntos privados. 

¿Qué nos dice el procedimiento? 

¿Cómo es que en dos semanas se destrabó lo trabado año y medio? 

¿Fue la presión de la Corte? ¿Fue haber sacado la negociación de su espacio legal y formal —la Cámara? ¿Fue el carácter 
de los negociadores y su cercanía con los verdaderos tomadores de decisión en los partidos? ¿Fueron los notables? 

¿Qué hizo que el PRI de Peña Nieto cediera a su pretensión de llenar dos de los tres asientos vacantes? 

En las semanas y meses que se nos vienen, las fuerzas políticas van a necesitar puentes para conversar. Los calores de la 
campaña, los ataques tendrán un eco público, pero se necesitan vías privadas para negociar asuntos de importancia —la 
seguridad, el narco y las campañas, por ejemplo. 

Lo sucedido con los consejeros puede ser una fórmula. (Carlo Puig, página web) 

Milenio-Doble Fondo… Twitter, el terror de políticos Varios de los políticos más importantes de México ya deben tener 
terror de Twitter. O deberían: uno tras otro van cayendo como moscas en la pegajosa trampa de la inmediatez que ofrece 
esta red social… 
Hace meses Ernesto Cordero fue objeto de todas las burlas imaginables por decir que se podía vivir con seis mil pesos al 
mes, que con ello se pagaba alimentación, renta, el crédito de un coche, colegiatura y quién sabe cuántas cosas más. 
Bueno, la mofa la hizo suya hasta Josefina Vázquez Mota durante sus recientes enfrentamientos. Hace poco volvió a 
resbalar cuando se quiso burlar de Enrique Peña Nieto porque éste no supo el título de varios libros y confundió autores: él 
mismo —Cordero— equivocó el nombre de… quien dijo que es su escritora favorita. 

De Peña Nieto qué decir: luego de sus errores en la FIL, donde fue incapaz de improvisar y salir del lío, equivocó el monto 
del salario mínimo y después se le ocurrió hacerse el chistoso con que no sabía el precio del kilo de tortilla porque… no es 
la señora de la casa. Se lo comieron. Lo tupieron con saña los tuiteros. Y por si fuera poco, alguien halló, quién sabe 
donde, un video de 2008 del priista hablando inglés en EU. Y como lo hacía francamente fatal, las mofas más crueles 
surgieron. Por cierto: ¿por qué demonios intentan hacer largos discursos en inglés algunos políticos mexicanos, si pueden 
echar mano de traducciones simultáneas como hacen tantos mandatarios de otros países? ¿Soberbia? ¿Negación de sus 
limitaciones? Ellos sabrán… 

Este domingo Andrés Manuel López Obrador confundió el precio del Metro en la ciudad que gobernó, en el Distrito Federal: 
dijo que costaba dos pesos en vez de tres. Y también, se lo empezaron a devorar, aunque no de la forma masiva y 
despiadada que sufrieron sus adversarios. Sospecho que en Twitter predomina gente de izquierda: no hubo tantos ni tan 
buenos chistes. 

Pero lo peor ocurrió el sábado: Javier Duarte, el gobernador priista de Veracruz, el mismísimo que encarceló tuiteros por 
difundir información falsa, a quienes llamó terroristas… mató al ex presidente Miguel de la Madrid. Le siguió la gobernadora 
de Yucatán, también priista, Ivonne Ortega. Luego Peña Nieto y… ¡el mismísimo presidente Felipe Calderón! También 
Marcelo Ebrard. Y muchos más. Todos… ¡daban sus condolencias! Y desde luego el PRI, aunque luego alegaría que no era 
su cuenta. Falso: sí era. Lo que hizo fue borrar todos sus tuits y reiniciar. Hay fotos de su tuit. 

Patéticos. Yo podría pedirles que sean serios y responsables y que se abstengan, pero… como regalo de Navidad, de Año 
Nuevo y de Reyes, les ruego, les imploro a todos: diviértannos más, sigan tuiteando. Por favor… (Juan Pablo Becerra) 

Independiente-El Socavón: Arrancan las precampañas presidenciales y también la “espotiza” en medios de 
comunicación (redacción, primera plana) 

Crónica-Arriba: Alicia Grande La labor de la rectora de la Universidad Tecnológica de Tula-Tepeji apuntala el 
posicionamiento de la institución, pues no sólo funge como escenario para desarrollar importantes actividades para la zona, 
lo que sin duda beneficia a otros planteles cercanos; gracias al empeño y perseverancia las nuevas carreras amplían aún 
más las oportunidades profesionales para quienes se forman en esa casa de estudios.  
Abajo-Andrés Espinosa: Quien fuera candidato a alcalde por un día en el municipio de Huejutla demostró al fin a los 
priistas cuál es su verdadero rostro, ya que al no lograr la nominación tricolor para una diputación federal decidió cumplir 
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sus amenazas y pasarse al bando contrario para alcanzar dicho registro. Los panistas reciben hoy a Espinosa Galván con los 
brazos abiertos, pero a ver cuánto les dura el gusto. (redacción, página web) 

Crónica-Grillerias… APERTURA Luego de meses y meses de conflicto y desplegados en los medios de 
comunicación por fin abrió la estación de servicio de la universidad. La gasolinera inició operaciones a media 
semana; sin embargo, nadie hizo mayor comentario luego de casi un año de su polémica clausura. 
APARTADO 
El subsecretario de Finanzas, Jorge Islas, apartó 200 pavos congelados de los más de 4 mil que el gobierno 
del estado compró a través de la dependencia para obsequiárselos a sus trabajadores éste diciembre. Los 
grillitos comentaron que el funcionario pidió además a sus colaboradores cercanos separar esta cantidad para tenerlos 
listos y enviárselos a sus amigos, algo que ni la propia titular del área hizo. 
VACACIONES 
Declaradas las vacaciones de fin de año en el gobierno del estado y educación, la capital hidalguense quedó 
prácticamente vacía en 24 horas. Propios y extraños aprovecharon el descanso para dejar la ciudad y en avenidas, 
calles y centros comerciales se nota claramente que hay mucha menos gente. Para quienes salieron a divertirse y festejar 
con sus familias, muchas felicidades les desean los grillitos y para aquellos que siguen en Pachuca dentro de sus 
actividades, igualmente nuestros mejores deseos. 
PRECAUCIÓN 
Confirmaron los grillitos que la Secretaría de Salud del gobierno estatal hizo un atento llamado a los 
comerciantes durante este fin de año a evitar ser sorprendidos por falsos inspectores extorsionadores, 
debido a que en el presente año fueron capturadas cuatro personas que se dedicaban a estas actividades. 
PASAJES 
A partir de este lunes el costo del pasaje en el servicio colectivo de Pachuca se incrementa 50 centavos, por 
ello las autoridades del Instituto Estatal del Transporte informaron que el costo alcanzará los seis pesos. (redacción, 
página web) 

Crónica-Balcón Político… Andrés Espinosa, ¿del PRI al PAN? La noticia no se confirmó y los propios dirigentes del 
Partido Acción Nacional (PAN) fueron cautelosos para no corroborar la especie, con el pretexto de que toda la información 
se tendría que concentrar primero en la comisión de elecciones de ese partido, lo cual tomaría horas o días. Aunque, ya se 
anticipó que Andrés Espinosa Galván se registró como candidato a diputado federal por el Distrito I, con cabecera en 
Huejutla, municipio donde mantiene un férreo control sobre organizaciones de comerciantes locatarios y ambulantes. 
Precisamente, esa fuerza concentrada a través primero de la Unión de Comerciantes Locatarios y Ambulantes (UCLA) y 
luego con la Alianza de Organizaciones de Comerciantes, lo llevó a buscar y ganar la candidatura del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), para los comicios del 3 de julio de 2010. Sin embargo, de manera sorpresiva, un día después se anuló 
su postulación y aunque no se dieron argumentos sólidos de las razones que tuvo el PRI para cancelar esta postulación, 
corrió la especie de que Espinosa Galván tenía vínculos con grupos delictivos. Espinosa Galván, a quien se le recuerda 
pistola en mano, echando bala, durante una elección de la dirigencia de la UCLA. Georgina Ruiz, dirigente entonces de la 
UCSLA, lo denunció penalmente. Luego, el velador de su casa fue asesinado en condiciones extrañas y más adelante el 
propio dirigente sufrió un atentado, actos que reforzaron las opiniones en su contra. Ahora, dice uno de sus allegados, que 
efectivamente sí registró su postulación como abanderado del PAN y llevaría como candidato suplente al alcalde de 
Tlanchinol, Alejandro Medina Bautista. Espinosa Galván preparaba desde antes su salida del tricolor y en el camino apoyó al 
actual alcalde Alejandro Nava y a su sucesor, José Alfredo San Román Duval. Un priista empanizado, pues. (Carlos 
Camacho, página web) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Viernes Suena en Radio Pasillo que el inicio del año 2012 traerá consigo una mala 
noticia para los miles de usuarios de transporte público en Hidalgo. 

Ante las exigencias de los dueños de las concesiones, el alza es inevitable. En la zona metropolitana de Pachuca se 
comenta que el pasaje podría aumentar de5.50 a7.00 pesos o por lo menos a 6.50, lo cual representará un duro golpe a la 
economía de la clase baja. 

Voces de Radio Pasillo afirman que este incremento únicamente beneficiará a los acaparadores de concesiones de 
transporte público, pues es bien sabido que los auténticos trabajadores del sector, es decir, los choferes, sufren 
diariamente para obtener las altas cuentas que les exigen sus patrones. 

Por otro lado, los operadores de taxis enfrentan un doble problema. Debido al clima de inseguridad un porcentaje de la 
población ha dejado de utilizar sus servicios, mientras que ellos mismos evitan transportar a cualquier persona que les 
resulte sospechosa, para protegerse de la delincuencia. 

A Radio Pasillo llegó la preocupación de los trabajadores al servicio de la presidencia municipal de Pachuca, quienes ayer 
cobraron su quincena pero no recibieron la primera parte de su aguinaldo que se les había prometido. 

Aunque la fecha límite para pagar esta prestación vence el 20 de diciembre, los empleados informaron que en años 
anteriores tenían su dinero a más tardar el 13 de diciembre, de ahí su inquietud. 

En Radio Pasillo se comenta que, tras la salida de Jorge Arturo Lucio Suárez como director de Protección Civil de 
Pachuca, el ahora responsable de área, Gabriel Castillo Pérez, ha adoptado un sinnúmero de mañas para obtener ingresos 
extras, pues además de estafar a dueños de centros nocturnos, a quienes les pide una “cuota” para no cerrarles su negocio 
y “quedar a mano” con las irregularidades, ahora hace lo mismo con las gaseras “patito” que venden en la capital 
hidalguense. 

Al parecer, el titular del Sistema Estatal de Protección Civil, Miguel García Conde, desconoce esta situación, pues hace 
pocos días calificó como un “problema muy serio” la existencia de gaseras y depósitos de las mismas, que operan 
diariamente sin las medidas de seguridad pertinentes y ponen en riesgo a la población. 

Suena a todo volumen que este espacio de opinión y crítica tomará un descanso decembrino, pero con la “amenaza” de 
retomar su agenda desde el primer día hábil de2012, a fin de seguir haciendo comentarios sobre la vida política, 
económica, social, deportiva y cultural del estado.  (redacción, página web) 

Uno más uno-Pachuquillas: (redacción, primera plana)  
 

El Reloj-La hora en punto: (Edmundo Pineda, página 09)  

El Universal-Bajo Reserva: JORDY HERRERA es un hombre sin reposo. Panista con diversas vertientes formativas, desde 
la economía hasta el marketing político, este hombre decidió tomar en sus manos el destino de su partido en el Distrito 
Federal, donde el blanquiazul no las trae todas consigo. Herrera quien tendrá el aval de Ernesto Cordero aspirante 
presidencial intentó que Carlos Orvañanos fuera el candidato único del PAN para suceder a Marcelo Ebrard.  Pretendió que 
los demás aspirantes declinaran sin chistar. El asunto se descompuso y Orvañanos hizo tal berrinche que fue a dar a las 
filas de Josefina Vázquez Mota. Pero nadie frena a Herrera. Ora ofrece candidaturas, ora veta a quienes considera 
desleales. En su tiempo libre oficia de secretario de Energía.  
 
CANDIDATOS DESPISTADOS solicitan un curso intensivo en redes sociales. Cualquier da de estos, nos dicen, aparecer en el 
Aviso Oportuno este mensaje, ante las abrumadoras evidencias de que Twitter y Facebook traen de cabeza a gobernantes, 
líderes partidistas y aspirantes a la Presidencia de la República. El caso más reciente se produjo el sábado con la muerte del 
ex presidente Miguel de la Madrid. Una noticia que fue replicada por el presidente Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto, 
Marcelo Ebrard, a más de varios gobernadores, hasta que se determinó que la información era falsa, como el propio 
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Calderón aletas tras consultar con instancias del propio gobierno federal, algo mucho más confiable que un “tuit”  más p 
menos anónimo.  
   
ANTHONY WAYNE anda que no lo calienta ni el sol, nos aseguran. Y no es que el invierno le genere contratiempos al nuevo 
embajador de Washington en México. La razón es que Mr. Tony ya recorrió varias oficinas gubernamentales alertando que 
las extradiciones de narcotraficantes a Estados Unidos desde México se frenaron durante el año que está por terminar, pero 
no ha logrado despertar mucha simpatía por su posición. Alguien deberá explicar al diplomático que su gobierno no ha 
cumplido con el acuerdo de que algunos criminales, presos allá también cubran estadas en México para rendir 
declaraciones sobre diversos casos.  
   
ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR dedica el arranque de su precampaña a la ciudad de México, donde se empieza a 
complicar la postulación de quien ser el candidato de las izquierdas para suceder al jefe de Gobierno del DF, Marcelo 
Ebrard. La dirigencia local del PRD anunció el jueves que la definición será a partir de una encuesta, pero dejó más 
preguntas que respuestas. Ni siquiera hay claridad de cundo ser hecho tal estudio. Mientras, el PRI sigue trabajando para 
atraer a varios liderazgos tanto del PRD como del PAN, con lo que buscar mayores posibilidades de triunfar en las 
elecciones locales del próximo año.  
   
EMILIO GONZÁLEZ gobernador de Jalisco, deber decidir en las próximas horas si asume o elude el reto de realizar una 
investigación sobre lo que está ocurriendo en la Federación de Estudiantes de Guadalajara (FEG), cuya dirigencia ha sido 
responsabilizada del asesinato de varias personas cuyos cuerpos fueron encontrados en instalaciones de la propia FEG. Es 
inevitable que la crisis escale hasta tocar a las autoridades de la Universidad de Guadalajara.  (redacción, página web) 

Reforma-Templo Mayor- UNA VEZ SUPERADO el trámite del registro formal de Enrique Peña como candidato, a algunos 
priistas les urge que ya llegue la Navidad. 

NO, Y NO ES porque le quieran regalar libros a su muchacho dorado, sino porque quieren guardar al mexiquense bajo siete 
llaves. 

LUEGO de los varios traspiés (por no decir osos) que ha protagonizado su abanderado, dentro del PRI hay quienes sienten 
que Peña anda muy mal asesorado. 

QUE ESO se refleja en la falta de preparación para responder los cuestionamientos más simples pero, sobre todo, para 
enfrentar cualquier situación que se salga del guión que se aprendió el candidato. 

DE AHÍ QUE quieren darle a Peña una intensísima preparación pa' que no ande dando pena ajena. 

CLARO: falta saber si el mexiquense, primero, está dispuesto a reconocer que la ha regado; y, segundo, que quiera aceptar 
la asesoría de quienes no forman parte de su séquito habitual. 

VAYA PARADOJA mientras Andrés Manuel López Obrador iniciaba en el DF su gira del amor, la discordia prevaleció entre 
los aspirantes a la Jefatura de Gobierno. 

SEGÚN ESTO, para evitar favoritismos y señales equívocas, los 10 suspirantes izquierdistas habían llegado a un acuerdo: 
todos estarían con AMLO sólo en el primer mitin. 

EN EL RESTO de las etapas de la gira capitalina, se mantendrían apartados sin intentar colarse en la foto con su candidato 
presidencial. 

BAJO ESE ENTENDIDO se presentaron Mario Delgado, Alejandra Barrales, Miguel Mancera, Martí Batres, Carlos Navarrete, 
Laura Velázquez, Benito Mirón Lince, Pablo Gómez, Porfirio Muñoz Ledo y hasta Gerardo Fernández Noroña. 

¿Y QUIÉN CREEN que rompió el acuerdo? Pues ni más ni menos que el favorito de Marcelo Ebrard. 

ANTES DE QUE terminara el mitin en la delegación Gustavo A. Madero, el operador electoral de Ebrard, René Cervera, sacó 
de ahí a Mario Delgado y se lo llevó de volada a Iztapalapa donde logró colarlo en el templete. 

ANTE ESTO, Batres pataleó, Barrales hizo berrinche, Muñoz Ledo discutió y Fernández Noroña, fiel a su estilo, rompió la 
valla para treparse a la tribuna. 
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AL FINAL los precandidatos llegaron a un nuevo acuerdo: que no haya acuerdo y que Dios los agarre confesados. 

MIENTRAS sigue la polémica sobre qué corporación policiaca actuó peor en contra de los normalistas de Ayotzinapa, hay 
un detallito que nadie está tomando en cuenta. 

SE TRATA de la ya proverbial informalidad del gobernador Ángel Aguirre Rivero. 

HAY QUIENES DICEN que no tiene mucha trascendencia que el mandatario llegue tarde a los actos o, de plano, que ya ni 
llegue. 

UNOS DICEN que eso le pasa a cualquiera y otros que es porque el góber anda muy ocupado. 

SIN EMBARGO, lo cierto es que los normalistas tienen documentados ¡tres plantones, tres! Y eso sólo durante el mes de 
noviembre. 

RECUERDAN que el 26 de septiembre Aguirre comió con ellos en la propia escuela y les dijo "Sí" a todo lo que ellos 
pedían... pese a que entre la lista de exigencias había puntos que nada tenían que ver con la calidad educativa. 

POR EJEMPLO, exigieron ser contratados por obligación y no por méritos; o que se bajara la calificación mínima para 
ingresar a la Escuela Normal. 

Y ESO fue lo que aceptó el gobernador guerrerense, quien ni se acuerda o ni se quiere acordar. (redacción, página 
web) 
 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio                                                                                                 Criterio 

                                  
 

      

 
Vía Libre 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

15 de 15 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1155  

 

 

 


